
 

委 員 會 會 議 記 錄  

A A B / C 6 / 2 0 0 9 - 1 0  

 

 

古物諮詢委員會古物諮詢委員會古物諮詢委員會古物諮詢委員會  

1  4 4 4 幢歷史建築物簡介會暨區議會諮詢會幢歷史建築物簡介會暨區議會諮詢會幢歷史建築物簡介會暨區議會諮詢會幢歷史建築物簡介會暨區議會諮詢會  

會議記錄會議記錄會議記錄會議記錄  

 

 

日 期 ：  二 ○ ○ 九 年 七 月 二 十 三 日 （ 星 期 四 ）  

時 間 ：  下 午 三 時 正  

地 點 ：  九 龍 尖 沙 咀 海 防 道 九 龍 公 園 香 港 文 物 探 知 館 會 議 室  

 

出 席 者 ：  陳 智 思 先 生 ， G B S ， J P   （ 主 席 ）  

趙 麗 娟 女 士  

簡 兆 麟 先 生  

劉 智 鵬 教 授  

李 浩 然 博 士  

呂 烈 丹 博 士  

吳 日 章 先 生 ， J P  

蘇 基 朗 教 授  

崔 綺 雲 博 士  

黃 澤 恩 博 士 ， J P  

蔣 秀 如 女 士         （ 秘 書 ）  

 （ 康 樂 及 文 化 事 務 署  

 總 行 政 經 理 （ 古 物 古 蹟 ））  

 

 

因 事 缺 席 者 ：  陳 黃 麗 娟 博 士 ， M H ， J P  

鄭 曹 志 安 女 士 ， B B S ， J P  

馮 柏 棟 先 生 ， S C  

鄺 凱 迎 先 生  

林 筱 魯 先 生 ， J P   

羅 淑 君 女 士  

李 律 仁 先 生  

林 雲 峰 教 授 ， J P  

吳 祖 南 博 士 ， B B S ， J P  

 潘 展 鴻 先 生 ， J P     

沈 旭 暉 教 授  

王 兼 揚 先 生  

楊 耀 忠 先 生 ， B B S ， J P  
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列 席 者 ：  發展局  
 

區 毓 麟 先 生  

助 理 秘 書 長  ( 文 物 保 育 )  4  

 

康樂及文化事務署  
 

鍾 嶺 海 先 生 ， J P  

副 署 長 （ 文 化 ）  

 

吳 志 華 博 士  

助 理 署 長 （ 文 博 ）  

 

明 基 全 先 生  

執 行 秘 書 （ 古 物 古 蹟 ）  

 

盧 秀 麗 女 士  

館 長 （ 歷 史 建 築 ）  

 

馮 志 明 博 士  

一 級 助 理 館 長 （ 建 築 調 查 ）  

 

潘 佩 婷 女 士  

二 級 助 理 館 長 （ 建 築 調 查 ）  

 

黃 雁 萍 女 士  

高 級 市 場 推 廣 主 任 ( 文 物 及 博 物 館 )  

 

梁 詠 儀 女 士  

高 級 行 政 助 理 （ 古 物 古 蹟 ）  

 

趙 詩 韻 女 士  

一 級 行 政 主 任 ( 古 物 古 蹟 ) 2  

 

建築署  
 

方 少 偉 先 生  

助 理 署 長 ( 物 業 事 務 )  

 

林 社 鈴 先 生  

高 級 屋 宇 保 養 測 量 師 ／ H e r i t a g e  
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規劃署  
 

麥 黃 潔 芳 女 士  

高 級 城 市 規 劃 師 / 都 會 及 市 區 更 新  

  

 負 責 者  

開 會 詞  

 

 

 主 席 感 謝 委 員 及 各 部 門 代 表 出 席 這 次 就 1 4 4 4 幢 歷 史 建 築 物

舉 行 的 簡 介 會 和 第 六 次 區 議 會 諮 詢 會，並 表 示 這 次 會 議 毋 須 點 算 法 定 出

席 人 數 。  

 

 

 

 

第一項第一項第一項第一項  1  4 4 4 幢歷史建築物簡介幢歷史建築物簡介幢歷史建築物簡介幢歷史建築物簡介   

 

 

2 .  馮 志 明 博 士 繼 續 以 建 築 物 類 型 作 組 合，透 過 電 腦 投 影 片，向

委 員 介 紹 以 教 育 機 構 及 唐 樓為主題的 歷 史 建 築 。  

 

 

 

第二項第二項第二項第二項  區議會諮詢會區議會諮詢會區議會諮詢會區議會諮詢會 -黃大仙區議會黃大仙區議會黃大仙區議會黃大仙區議會  

 

 

3 .  主 席歡迎 以 下 黃大仙區 議 會 的 代 表 出 席 諮 詢 會 ：  

  

( i )  林 文輝先 生  

( i i )  劉 志宏博 士  

 

 

4 .  主 席重申歷 史 建 築 物 的擬議評級尚未確實，古 諮 會 期望各 區

議 會提出意見。  

 

 

5 .  會中林 文輝先 生 表 示 黃大仙區 議 會曾討論大磡村和衙前圍

村的評級 和發展計劃，他表 示 區 議 會反對調低大磡村歷 史 建 築 物 的評級

及 建 議為衙前圍村的 歷 史 建 築評級 。內容簡述如 下 ：  

 

 

( i )  飛機維修庫：該建 築是舊機 場 的見證物 ，其風格與

日治時 期 的兵工廠相近。 建 築 物現時空置，由政府

人 員看管， 建 議改為展 示 日治時 期 歷 史 的 場所。  

( i i )  喬宏故居：該石屋由鑽石山的石礦材所築成，能反

映當年 香 港 的石礦工業 ，同時可見證昔日 香 港 電 影

業 作為「東方荷里活」的風采。它是該區現存僅有

與電 影相關的 歷 史 建 築 ，現已空置。  

( i i i )  大磡村地 下碉堡︰希望保留二 級 歷 史 建 築 物 的評

級 。  

( i v )  衙前圍村的慶有餘樓牌、天后廟和 吳氏祠堂 : 建 議 列

入名單並將之評級 。  
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 負 責 者  

 

6 .  一名委 員 表 示，衙前圍村的 部份建 築在清朝已建成，已很罕

有，在市 區重建局的發展計劃中將會 保留，建 議 古 諮 會考慮納入評級名

單內。  

 

 

7 .  劉 志宏博 士 表 示 部份衙前圍村內的 建 築可能會被保留和改

建為博 物 館，以存放區內古 物，他建 議 古 諮 會可藉評級將該區 的旅遊價

值提升。  

 

 

8 .  林 文輝議 員補充說，啟德河饒富歷 史價值。他指出在日治時

期，日軍為分隔民居與機 場 區域，於九 龍 城寨的 城牆上搬走石塊，築成

啟德明渠。 因此渠下可能存有城牆的 歷 史遺跡。  

 

 

9 .  主 席 表 示，古 諮 會將會考慮把衙前圍村的 歷 史 建 築納入評級

名單內的 建 議 。  

 

 

1 0 .  明 基 全 先 生 表 示 機鎗堡、飛機維修庫和喬宏故居的評級改

變，與新增評分準則有關，在六個準則下，即歷 史價值、建 築價值、組

合價值、社 會價值和 地 區價值、保持原貎程度及罕有程度，部份建 築 物

評級可能需要調整。他歡迎兩位議 員提供資料予古 諮 會參考。  

 

 

1 1 .  林 文輝議 員 表 示 區 議 會希望將喬宏故居及附近改建成為以

電 影為主題的 公 園 ，他指出該建 築 的評級與主題公 園 的興建有密切關

係， 因為若該建 築不獲評級 ，將降低公 園 的吸引和紀念價值。  

 

 

1 2 .  林 文輝議 員認同古 諮 會工作 的重要性，並指出坊間 的 保 育需

求日增，他們會盡力在地 區協助 古 物 的 保 育工作 。  

 

 

1 3 .  主 席 向兩位議 員 表 示 謝意。  

 

 

( 黃大仙區 議 員於此時離席 )  

 

 

 

第三項第三項第三項第三項  區議會諮詢會區議會諮詢會區議會諮詢會區議會諮詢會 -  油尖旺區議會油尖旺區議會油尖旺區議會油尖旺區議會  

 

 

1 4 .  主 席歡迎葉傲冬先 生 代 表油尖旺區 議 會 出 席是次 諮 詢 會 。  

 

 

1 5 .  葉傲冬先 生 表 示，基於該區為老化 區域，不少 年 長居民不懂

使用互聯網， 以致對評級 的認識不足，他期望古 諮 會可加強宣傳。  

 

 

1 6 .  葉傲冬先 生指出在進行活化再運用時，歷 史 建 築 物 的 新用途

往往未能反映出其歷 史價值，亦未有就 建 築 物 的 歷 史 作 出適當展 示。如

北九 龍裁判法院，尖 沙 咀舊水警總 部等，他認為在此情況下，商業元素
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 負 責 者  

的包裝可能會引起保 育 人 士 和居民的不滿。除此以外，他舉例指出彌敦

道 1 3 6 號 (前英童學校 ) 的 建 築 物自改為辦公 室後，對外開放的 時 間太

少，公眾對其了解不足，因此應加強宣傳，以免市民只將之視作攝影 場

地 。  

 

1 7 .  葉傲冬先 生對區內的 廣州式建 築 (即唐 樓 )被評級抱有保留

態度，因為此舉可能阻礙地 區 的發展，但他認為當局可考慮保留部份具

代 表性的 建 築，而不應單以 建 築 年份作為保留與否的依據。同時，他提

及 香 港 的特色文 化，如裙褂、祭祀用品等，並 建 議 古 諮 會可考慮研究如

何將之予以 保留，他亦建 議在可行情況下，將此類特色商舖遷置於歷 史

建 築內營運， 以 保存有關文 化遺產。  

 

 

1 8 .  主 席在回應葉傲冬先 生 的意見時 表 示 ：  

 

( i )  在活化項目的審批過程中， 政府會考慮申請機 構 建

議 的用途，能否配合 社 區 的需要和與周邊的環境是

否和諧配合 。  

( i i )  若原先 的 建 築 物用途不適合 社 會需要，則會從不同

的計劃 書中挑選最合適的 方案，而申請書需符合五

個準則，其中一個為彰顯歷 史價值。  

( i i i )  在第 二輪活化項目中， 政府會多加注重保持原有用

途的重要性，減少 以 經濟效益為主導的比重。  

( i v )  由於各項活化工程尚在進行中， 政府會監察申請人

如何落實其計劃 ， 並確保他們將建 築適當地 開放予

公眾參觀。  

 

 

1 9 .  明 基 全 先 生說，唐 樓是香 港 數 十 年前常見的住宅模式，但現

在所餘有限，因此有一 定 的 保留價值。如 區 議 會有任何意見，歡迎提交

資料予古 諮 會考慮。 明 基 全 先 生 並解釋法 定 古 蹟 和評級 歷 史 建 築 的 定

義。  

 

 

2 0 .  葉傲冬先 生指出由於公眾不了解古 諮 會 的評級準則，因此，

對於何種類 型 的 建 築 物才可被納入名單中感到困惑，他希望古 諮 會能就

此加強宣傳。此外，他亦在會中反映有團體希望知悉為何尖 沙 咀碼頭公

共交通交匯處未能列入名單內。  

 

 

2 1 .  對於區內居民是否希望其建 築被予以評級，葉傲冬先 生指出

保留建 築與否應取適當平衡，以 化解不同持份者 的矛盾。他表 示有業 主

方面會希望取得評級 以後，能取得高價收購，但亦有業 主擔心評級 會 影

響重建價值，住戶方面有些希望遷出 以改善生活，並擔心保留歷 史 建 築

會否影響重建發展 。  
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 負 責 者  

2 2 .  對於太子道西一帶的 唐 樓，一名委 員 表 示，市 區重建局希望

同時 保留數 幢相連的 唐 樓 建 築群，以確保外觀上的 一致度。而在計劃 開

展前，市 區重建局已與區 議 會進行討論。葉傲冬先 生指出在他所處理 的

個案中，大部份居民均滿意賠償方案。  

 

 

2 3 .  主 席 知悉公眾人 士或對評級存有誤解，惟古 諮 會已盡力提高

透 明度，包括開放會 議予公眾人 士旁聽、上載會 議 文件於互聯網，他期

望各 區 議 會可協助將訊息帶返地 區 ， 以善用公共資源和 市民接觸。  

 

 

2 4 .  有關與區 議 會之間 的溝通，區 毓 麟 先 生 表 示 文 物 保 育專員辦

事處已安排於稍後時 間（約八月 下旬）到油尖旺區 議 會商討文 物 保 育 事

宜和雷生春的活化項目。  

 

 

2 5 .  主席向葉傲冬先 生 表 示 謝意。  

 

 

(葉傲冬先 生於此時離席 )  

 

 

 

第四項第四項第四項第四項  區議會諮詢會區議會諮詢會區議會諮詢會區議會諮詢會 -  元朗區議會元朗區議會元朗區議會元朗區議會  

 

 

2 6 .  主 席歡迎 馮彩玉議 員 代 表元朗 區 議 會 出 席是次 諮 詢 會 。  

 

 

2 7 .  馮彩玉議 員認同區內有不少 歷 史 建 築 物值得保留。她表 示上

海在修復新天地、田子坊等項目時，既可保留建 築 的特色，同時不影響

區內居民的 生計。她認為古 諮 會不應只為建 築 物評級，在活化 歷 史 建 築

物 時，可以上海 作為參考案例，將經濟元素帶入社 區，以取得居民認同。 

 

 

2 8 .  主席解釋專家小組 的評級工作，並 表 示 古 諮 會將去信各 歷 史

建 築 物 的 業權人，向他們解釋評級 的原因 和維修資助 的申請方 法，並徵

詢他們的意見， 以便古 諮 會制訂建 築 物 的最終評級 。  

 

 

2 9 .  主席重申擬議評級不影響建 築 物 的 業權和使用權，他希望馮

彩玉議 員可將訊息帶返社 區 。  

 

 

3 0 .  馮彩玉議 員 表 示元朗凹頭潘 屋 （名單上第 2 8 幢 。現被評為

一 級 歷 史 建 築 ），曾是葉劍英先 生 的暫居地，現時該地段已經荒廢，她

建 議 政府應善加運用，為社 區創造價值。明 基 全 先 生 表 示 古 蹟辦曾與該

地段的發展商接洽，發展商將會在發展鄰近地段時，一併斥資將該建 築

復修， 然後交還政府管理 。  

 

 

3 1 .  一名委 員補充道，元朗 區尚有許多歷 史 建 築 物未被列入名單

內，如不同村落的圍門、神壇等，均各具特色，而該區 的杉樹、榕樹也

有百年 歷 史 ， 古 諮 會應予以跟進。  
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 負 責 者  

 

3 2 .  馮彩玉議 員認為部份歷 史 建 築 如風水魚池，在社 區發展 的 過

程中遭到破壞，她期望古 諮 會可盡快採取行動保 育尚存的 建 築。她舉例

指出屏山聚星 樓 的景觀現被周遭建 築阻擋，因而失去原有風貌和 建 築特

色。  

 

 

3 3 .  主 席 表 示在保護歷 史 建 築 時 ，應該注意其周遭環境的完整

性， 以免出現大量 高 樓圍繞古 建 築 的不協調情況發生 。  

 

 

3 4 .  主席向馮彩玉議 員 表 示 謝意。  

 

 

( 馮彩玉議 員於此時離席 )  

 

 

 

第五項第五項第五項第五項  其他事項其他事項其他事項其他事項  

 

 

3 5 .  古 諮 會 建 議 政府可考慮在古 諮 會處理 1 4 4 4 幢 歷 史 建 築 物 的

評級後，研究資助 業 主 的模式， 以鼓勵私人擁有的 歷 史 建 築 物 業權人 ，

開放建 築 物予公眾參觀。  

 

 

3 6 .  區 毓 麟 先 生補充道，在現時 的 機制下，發展局的維修資助計

劃 會要求接受資助 的項目需適當開放予公眾參觀。而部份地段在申請發

展 時，可能需經 城 規 會 的審批，城 規 會可訂立地段內歷 史 建 築對公眾開

放的條款。  

 

 

3 7 .  主 席認為香 港在文 物 保 育 方面應多參與國際盛事，方能引發

全民對文 物 保護的熱情。一名委 員 表 示 古 蹟辦現正與教科文 組織合 作籌

辦展覽， 以 展 示 香 港從 2 0 0 0 年 開始至今取得的 1 1 個聯合國教科文 組

織亞太區 文 物 古 蹟 保護獎的獎項，希望藉此加深公眾的認識。  

 

 

3 8 .  明 基 全 先 生 表 示聯合國教科文 組織在過去十 年曾多次頒獎

予香 港，以 表 揚有關歷 史 建 築 的復修工作。而文 物 保 育專員辦事處現正

進行 的活化項目，也將會 列入各比賽的候選名單。  

 

 

3 9 .  一名委 員 表 示，現時 教科文 組織只容許每個國家每年 就 一個

項目進行申請列為世界文 化遺產，因此有關建 築必須滿足極高 門檻。由

於香 港是中國的 一 部份， 如 古 諮 會希望將歷 史 建 築 列入世界文 化遺產，

需先交由中國國家文 物局處理遴選， 並且能與內地其他省市 的項目競

爭， 方可取得一 席位。  

 

 

4 0 .  沒有其他事項提出討論， 會 議在下 午 六 時 三 十五分結束。  

 

 

 



8 

 

 

康 樂 及 文 化 事 務 署  

古 物 古 蹟辦事處  

二 ○ ○ 九 年 九 月  
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